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越雷池

东亚杯早已是鸡肋赛事， 这一

点毋庸置疑。 自十年前韩日两国大

批一线球员开启旅欧以后， 这两支

东亚最强队就 “挂羊头卖狗肉”，以

“国家二队”的班底参战东亚杯。 就

此意义而言， 当年高洪波率队在东

亚杯上击败韩国队，从而打破“恐韩

症”，确实掺杂了一些水分。

甚至对于中国队，2019年的东

亚杯也已“食之无味”。 里皮拒绝带队

出战， 其实在竞技层面上完全能站住

脚———国家队一线主力一年前参加了

亚洲杯，休假时间已经被大大缩短，随

后又是一个中超历史上被拆解得最漫

长的赛季， 其中还出战了四场世界杯

预赛，这12个多月下来，确实每个人都

处于极度疲劳状态。 以这群疲兵去出

战肯定以二套甚至三套阵容参赛的韩

日两队， 胜之不武， 输了又是一地鸡

毛。从哪方面想，国足不参赛都是合理

选择。但这项比赛又不能不参加，问题

是派谁去。麻烦的是，汇聚了不少联赛

希望之星的国奥队， 又将在一个月后

参加奥运会资格赛， 自然也不可能替

一队出征。 算来算去，只能以“国家选

拔队”之名，派出二线阵容。

里皮的想法没什么大问题， 但他

执教国足所获高薪，早被一些人盯上，

一旦成绩不佳或出现任何问题， 都足

以踏着“高薪低能”的台阶，站在道德

高地上指责一番。 里皮当然没能逃过

这次舆论风波， 这也成为他最终迅速

离职的导火索之一。 其实又有几个人

想过， 由里皮带二套阵容出战究竟合

不合适？现下这支国家选拔队中，有数

位球员正是被里皮认为有态度或状态

问题，不再被国家队录用，由意大利人

再去带这些球员， 双方心理是不是都

会有所抵触呢？那么，换几位球员是否

可行？都已经是这个水平了，换几人还

不得打出惨案来吗？

里皮早已走了。事实也证明了，谁

带这套阵容都不可能从釜山带着面子

回家。 李铁的队伍已经做到了能力范

围内允许的一切，球队士气高昂，也能

一直拼斗到最后一分钟。 但米卢蒂诺

维奇带给中国足坛的那句名言———

“态度决定一切”，其实只是鸡汤罢了，

这句话必须建立在一个前提之上———

“具备相当程度的能力”。 还有什么比

你拼上了一切劲头， 却只能看着对手

越跑越远，更让人沮丧的呢？对阵以东

京奥运适龄选手为班底组成的 “日本

三队”，“中国选拔队”尚且能在身体速

度方面略占一些优势， 也趁着对方松

懈在比赛最后关头打出了一些闪光

点。 但面对本届比赛整体实力最强的

“韩国二队”， 李铁的球队彻底沦为背

景板，上下半时各只有一次射门，已经

足够说明了一切问题。

唯一的幸事在于，对日本的1比2，

对韩国的0比1，都只输了一个，这是足

球比赛中最接近平局的失利比分，可

以让许多没看完整场比赛的人收获一

些侥幸———其实， 我们距离韩日也不

过只差了一点点， 可能就是一层窗户

纸———不过需要指出的是， 可能这层

窗户纸是铁制的。 其实也没必要再为

中国足球担心什么， 这样的结果和过

程，早已在预料之中。十余年前整个职

业联赛经济接近破产、 青训系统彻底

垮塌， 今天的中国足球还在为那段历

史还债。以恒大为代表的资本涌入，让

人误以为钱可以改变一切， 但现实很

残酷：再多的钱也无法让时光倒转，亦

无法违背球员培育所必需的时间规

律。

阿仁

自说自画

●搭脉与搭浆都是上海闲话。

搭脉，原意是号脉、把脉，中医郎中问

诊的手法。上海人把这个意思引申开

来了，为探听人家的意图，为掂量人

家的实力，为猜测人家的动向。“与老

板攀谈过了，搭过上头的脉了，今天

的年底红包看来要派司哉！ ”打听一

例。“搭搭脉，就晓得阿拉根本弄不过

隔壁饭店的， 人家合伙人是有铜钿

人！”掂量一例。这届东亚杯赛是中国

足球去搭脉韩、日足球的机会。 印象

之中， 国足已经长长远远没有与韩、

日国家队对阵过了。他们坐定了亚洲

一流的席位，而国足这近十多年里已

渐渐降入亚洲二流， 甚至亚洲三流。

不是惧怕日、韩，而是与之交手的机

会都罕见了。所以这次东亚杯就成了

一个掂量对手有几斤几两的好机会

了。 给对方去打搭脉，也为当下的国足

来搭搭脉。李铁所率领的国足二队有本

事吗？ 李铁有本事吗？ 会给国人带来什

么惊喜吗？ 搭脉还是主动的。 不用量体

温，不用伸舌苔，不用听心跳，两根手指

一搭脉息，毛病就诊断出来了。

●国足对日本队，1比2告负。 国足

对韩国队，0比1告负。从比分上来看，这

是小败。 但是看了直播就可以知道，这

两场球都是国足的完败。不少评论认为

中日之战还算有点颜面，毕竟国足还是

攻进了对手一粒球， 但中韩之战就是

“惨不忍睹”了。国足的控球率在上半时

仅为28%，这在场面上来看即是韩国球

员将皮球传来传去，国足球员是奔来奔

去，连球都截不下来。 好不容易抢得皮

球，只两传三脚又失去球权。全场比赛，

韩国队射门13次。 国足射门是两次，没

有一脚打在门框之中。 中日、中韩的两

场球表明了中国足球与东亚的日、韩足

球之间的差距不是一眼眼了。按照这样

的水平， 国足以后只能去打南亚杯了，

与菲律宾、越南、新加坡们去练练脚头

白相相吧。

●给国足搭脉之后，大家给出的评

语为搭浆。搭浆，差劲，糟糕，推板。除了

表示糟糕的程度外，搭浆还有指脑子糊

涂、脑筋迟钝的意思。 要把中国足球搞

上去，搭浆是勿来三的。 认为中超联赛

可以称为世界第六、亚洲第一的职业联

赛就是脑子进水、脑筋搭浆的表现。 在

中超踢球的本土球员们一被拉到国际

比赛里真是球也控不住， 球也传不出，

连一脚打准球门也使不出。 国足一队、

国足二队一般高下。 里皮、李铁一样水

平。 唉，将帅何论老少，都搭浆。

一地鸡毛不可怕
可怕的是⋯⋯

热刺与狂浪

在欧冠十六强抽签揭晓前后，

很多人急切地等待着， 想看看某一

个男人所带领的球队， 会碰到哪支

豪强。

这个男人，就是穆里尼奥。这位

时隔一年重返绿茵的话题之王，凭

借着自带的顶级流量， 已经让热刺

成为球迷最为关注的球队之一。 不

管是爱他还是恨他， 从这个冬季开

始， 他注定要在英超和欧洲赛场掀

起狂浪。

很久以来，因为他的狂傲，他成

了反对者心头一根无法拔出的刺。 而

他每一次败走滑铁卢， 都会引发 “穆

黑”的新一轮狂欢。无论是第二次从切

尔西下课，还是在红魔败走第三年，反

对者都迫不及待想为他打上“过气”的

标签，并且盖棺定论。

然而，正值执教黄金年龄的狂人，

又怎么肯轻易让反对者如愿？ 在沉潜

了一年之后， 他拒绝了来自中国的超

级薪水邀约， 选择了一家他觉得合适

的球队。 这支球队除了老板抠抠缩缩

之外，有着一切他想要的东西。

热刺有着很多他欣赏已久的球

员，而且这些球员大都“老实听话”，还

有着一颗想夺取冠军荣耀的梦想之

心。 恰好，穆里尼奥以往最擅长的，就

是给他们带来冠军。对于冠军的渴望，

正好可以暂时弥补薪资过低造成的更

衣室裂痕。不管以后如何，起码一两个

赛季之内，热刺这批骨干球员，还愿意

为了冠军梦跟着他去一搏。

这已经足够。 穆里尼奥上任后七

战五胜，虽然客场败给了前东家曼联，

但能从靠近英超降级区到暂列第五，

热刺球员的雄心壮志已经开始燃烧，

已经对穆里尼奥有了信任感， 愿意服

从他的战术安排。

欧冠抽签遇到莱比锡， 说不上幸

运还是运气较差。 毕竟莱比锡目前势

头正旺，排名德甲第一，欧冠小组赛也

拿到了头名。其实到了16强，踢谁都不

容易，况且热刺上个欧冠拿了亚军，穆

里尼奥要想达到或者超越热刺欧冠最

佳战绩， 起码也要进决赛———每一轮

淘汰赛都是过昭关，没有退路可言。

穆里尼奥重拾教鞭， 对于英超和

欧冠的观赏性来说，是一件好事。不管

他是魔力鸟还是眼中钉，他的存在，都

会给竞争对手的球员和教练带来强刺

激，目前来讲，这种强刺激正处于反馈

阶段， 索尔斯克亚和曼联前两轮的表

现就是一个例子。

下轮热刺和切尔西的抢四对决，

也因此成为焦点战。可以预料的是，这

种焦点战将会有很多， 英超前四的争

夺也将会更加胶着，而热刺，将是争四

大戏中的重要角色。

因为穆帅的到来， 这根刺开始炙

热烫手， 这股狂浪激荡不休， 这个赛

季，也更加有了期待的理由。

“态度决定一切”
只是鸡汤

搭脉与搭浆

以虎驭狮

2019年度亚洲足坛最后一场大

戏———东亚杯今天就将在韩国釜山全

面落下大幕。 出战的中国男足与女足

的表现着实令人难以恭维， 尤其是面

对韩日的二、 三线男足球员与韩日的

二线女足球员， 中国男女足队伍一场

不胜。 可以说，中国足球如今就是“一

地鸡毛”！ 但是，一地鸡毛其实并没有

什么， 可以说是这么多年来中国足球

“瞎折腾”的结果，也是全国各界人士

在这次比赛之前就已经预料到的情

况。比“一地鸡毛”更可怕的，恐怕还是

继续“瞎折腾”！

本人跟随中国足球南征北战已经

快30年了， 中国足球现在的情况是越

来越糟糕。但是，造成这种情况的根本

原因，我始终坚持就是瞎折腾！记得当

初QQ、MSN在国内流行的时候，我用

了这样一个签名：中国足球＝胡搞+乱

搞+猛搞！ 之所以用这样一句话，就是

对中国足球没有成绩的一个概括。 而

且，“胡搞+乱搞+猛搞”这六个字十年

前是如此，十年后依然还是如此，尽管

在方式与方法方面，可能会有所不同，

但本质丝毫没变。所以，中国足球就是

不断地在下沉。

或许，足球协会认为这是一种“否

定”，否定这些年来的工作成绩、这些

年来中国足球的某些工作成效， 无论

如何是让他们难以接受的。但是，这六

个字其实最核心的内容， 或者说最能

够反映情况的， 就是中国足球这么多

年来的发展根本上背离了足球运动的

基本规律， 不懂得尊重规律、 尊重足

球，于是也就必然受到规律的“惩罚”。

这种“惩罚”最直接的就是体现在中国

的各级国字号队伍的成绩每况愈下

上，体现在过去十多年来，中国足球哪

怕连一个想象的优秀年轻球员都未能

培养出来过！就像这次东亚杯赛上，不

管是男足还是女足， 当韩日男女国家

队都起用大量的年轻球员出战时，中

国队不得不依然以老球员主打， 毕竟

我们就是后备人才已经断档， 男足的

情况相对更为严重一些。

所以，这种“一地鸡毛”是早就可

以预见到的， 而且现实的残酷性甚至

远比我们所想象的更为严重， 不只是

眼下，未来数年之内，中国足球将更为

糟糕。可是，我们的足球管理者从来就

没有这么认为过， 甚至连想都没有想

过，总是觉得是前面的方法不行、总是

觉得自己的方式与方法很 “灵验”，自

己动手肯定可以改变！而且，大家都觉

得“中国足球已经算最低谷了吧，没有

比现在更糟糕的情况了吧”， 于是，中

国足球过去10年来的领导已经先后换

了五任，实质却是越来越糟。再往后几

年，会如何？没有人可以给出明确的答

案， 因为连下一步将怎么办都还不知

道。 这就是现在的中国足球！

中国足球从来就不缺乏明白人，

但明白人从来就不可能主导中国足球

的发展。于是，国人对于自己的足球已

经近乎麻木了。

昨天，又被特维斯刷屏了。虽

然他离开中超有两年。

特维斯接受了阿根廷媒体的

采访，他回忆了自己的中国之行：

“我很后悔去中国，去那儿的第一

天就开始后悔了。 可能这是我职

业生涯最糟糕的决定之一。 ”

两年前的这笔转会， 在双方

的记忆中， 似乎都不是一次美好

的回忆。

坦率地说， 当时吸引上海申

花引进特维斯的， 主要还是他的

名气。此前的特维斯在曼联也好，

在曼城和尤文图斯也好， 都曾经

有过出色的发挥。 但其实在来中

国之前， 在阿根廷踢球的特维斯

已经和当年有所变化， 只是对这

一变化我们当时并没有好好了解

清楚。

两年前， 特维斯面对媒体对

中国足球进行了一次分析， 他对

中国足球的评价并不是很高。

“中国的球员不像欧洲和南

美一样拥有踢球的天赋， 那里的

球员们从很小的时候就开始踢

球， 那里的人对足球的理解不一

样， 我认为他们无法具有一流竞

争力，50年后可能吧。 ”

在上海的那一年， 特维斯留

下了很多段子，比如说去迪士尼，

使得他有了一个外号叫做特斯

尼， 再比如我的朋友曾经在两个

不同的高尔夫球场遇到过他。 他

始终没有真正融入到中超的这支

球队中来， 事实上他也未必真正

想融入。 而最终他选择在足协杯

的决赛之前，匆匆地离开上海，从

此一去不复返。

都已经过去了， 我们只是希

望在未来的岁月里， 中超俱乐部

不要再遇到第二个特维斯了。
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